

DIARIO DE



MALLORCA

del jueves 19

de Agosto 1813

S. Magin martir y S. Mariano Ermitaño. = 40 horas en Sta. Cruz.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera.	Sale el sol à las
7 de la m.	18 g.	28 p. 2l.	OS.	5 y 18 minutos
12 del dia.	19 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 2l.	OS.	y se pone à las
5 de la tar.	19 g.	28 p. 2l.	S.	6 y 42 minutos.

Valencia 8 de agosto.

El dia 25 del pasado el mariscal Soult, estimulado por Napoleon con la nueva dignidad de regente nominal de las Españas, marchó hacia la parte de Bearne, unido con Clauzel, que acababa de salir de Aragon por la parte de Jaca, formando un cuerpo de unos 25000 hombres, atacó el punto de paso de Maya y otros boquetes sobre el valle de Baztan, rompió por fin á mucha costa, viniendo tambien por Roncesvalles con ánimo de doblar nuestra derecha, para socorrer á todo trance á Pamplona.

Llegò, en efecto, el 27 hasta Villava en las cercanías de la plaza donde fué recibido por el ejército de reserva al mando del conde del Abisbal, y por la division de Morillo, con el mayor teson y bizarría y á pesar de los esfuerzos mas tenaces y desesperados no le fué posible pasar adelante.

Entre tanto la guarnicion de Pamplona hizo una sa-

lida impetuosa desplegando sus banderas, y al eco de toda la música para acompañar y celebrar la entrada triunfal de su ejército redentor, y llegando á la que llaman *casa colorada*, travó una acción reñidísima con los regimientos de Mallorca y de Arlanza, y despues de pelear largo rato con el último á la bayoneta, tuvo que retirarse con gran pérdida á la plaza.

Marchó Soult igualmente en retirada el 28 por el valle de Baztan, pero le salieron al encuentro y de través las divisiones que dirigió al intento el Lord Wellington, y resultó una batalla general, y tan empeñada y sangrienta, que se asegura haber perecido de 12 á 1400 hombres por parte de los enemigos, y de 4 á 500 por la nuestra; y tomándoles 18 cañones.

Dos batallones de vascos quedaron enteramente destrozados, y á los paisanos que en número considerable se encontrò con armas, se les cortó la mano derecha, y se les envió á Francia.

El mismo dia 28 otro cuerpo frances, destinado á socorrer á S. Sebastian atacó nuestros puntos hacia Vera, y á pesar de todo su conato fué rechazado con mucha ventaja por la division de Longa, que tuvo muy poca pérdida en comparacion de la que causò al enemigo.

El resultado de todas estas acciones importantísimas debe ser naturalmente decidir la suerte de ambas plazas, que al verse desauciadas de todo socorro, no podrán menos de darse á partido.

En el asalto que se dió á S. Sebastian el 25 ocurrió lo siguiente. Los enemigos al ver la brecha ya practicable, la cubrieron de tablones y maderos embreados y alquitranados, y les pegaron fuego en el instante crítico de ponerse nuestras tropas en movimiento. A pesar de este y otros muchos obstáculos, y de cuanta resistencia se halló por todas partes, dos compañías de cazadores llegaron á apoderarse de la brecha; pero la columna que los seguia no acudió tan executivamente como era necesario

sostenerlas, y así habiendo sido rechazadas, sobreviniendo ya la marea, cuya subida hubiera dificultado en gran manera la retirada, fué preciso anticiparla, y se verificó no con tanta pérdida como se ha dicho al principio. En el día se están tomando las disposiciones convenientes para terminar el sitio de esta plaza, cuya posesion es de entidad para la línea que ocupa nuestro ejército.

Han desembarcado el 26 y 27 50 ingleses en el puerto de Pasages, inmediato á S. Sebastian; y 2 regimientos de guardias inglesas, venidos de Oporto, han pasado por Reynosa, y marchan hacia el quartel general.

Se han juntado ya hasta 7 ú 80 caballos en las inmediaciones de Pamplona, y con el descalabro que acaban de padecer los enemigos, es de creer se pongan pronto y con mucha ventaja en movimiento; pero hasta ahora nada se sabe del rumbo por donde van á empezar sus importantes y tal vez decisivas operaciones.

El quartel general del Lord Wellington queda últimamente en Lanz, por las cercanías tambien de Pamplona. (El Patriota núm. 18.)

Cádiz 23 de julio.

Supuesto que se piensa en dar al lord Wellington una propiedad territorial en la Península ¿no seria bueno darle la Albufera de Valencia para formar mayor contraste, teniendo el lord Wellington la propiedad y Suchet el vano título? Y si no puede ser esta famosa Albufera ¿no está ahí el Soto de Roma?

México 17 de marzo de 1813.

El Sr. Calleja tomó posesion de este vireynato el 4 del corriente. = Mucho esperamos de él por sus talentos, opinion y amor que le tiene la tropa. El 13 hizo su entrada pública en esta ciudad el Sr. Bergosa, arzobispo electo de ella.

Habana 29 de abril. = Hoy ha salido de este puerto para Sta. Marta ó Puerto Cabello el mariscal de campo D. Francisco Montalvo, capitán general electo del Nuevo Reyno de Granada.

Idem 2 de mayo. = Hoy se ha verificado en esta catedral con la mayor pompa religiosa y mariscal el aniversario de las *ilustres víctimas del DOS DE MAYO.* = Se colocó un catafaleo en que se veía la heroicidad española resistiendo á la barbaridad francesa. = En este mismo día se verificó en la catedral y en todas las parroquias de esta ciudad y sus barrios la lectura del decreto de las córtes sobre abolición de la inquisición y establecimiento de los tribunales protectores de la religión.

Idem 10 = Ha sido nombrado diputado por la isla de Sto. Domingo para las córtes inmediatas el Sr. ex-central Caro; y suplente D. José Franco.

Id. 18. = Los americanos han tomado nuestro establecimiento de la Movila que tenían bloqueado. = Ha llegado aquí el coronel Zuñiga, gobernador interino de Panzacola, y se dice que es de resultas de este acaecimiento. = La gaceta de Caracas de 17 de marzo copia un oficio del gobernador de Cumaná, coronel Antoñanzas, su fecha 14 del mismo, en que noticia que los insurgentes fueron batidos completamente y arrojados del importantísimo punto de los Magueyes por el oficial del regimiento de Galicia D. Antonio Zuazola, quien les causó gran pérdida de muertos, heridos, y prisioneros. = El 15 debían ser atacados segunda vez en Aragua. Antoñanzas iba á Yaguara-paro contra los restantes que estan en Irapa. Con este motivo hubo en Cumaná salvas de artillería é iluminación.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma

De Mahon en 3 dias el transporte de S. M. B. Pushon, al mando de su comandante Bair ingles, convoyando los transportes números 36, 37, 80, 99, 202 y 296 que conducen 500 soldados suizos y una comp. del 2. de Mallorca.

De Vilanova en 2 dias el Laud del patron Ramon Fanexas catalan, en lastre.

De Oran en 5 dias el Javeque Carmen, su patron Juan Reselló mallorquin con, 38 buyes.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.